
GEMEINDE GEESTE 

 

N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Rates der Gemeinde Geeste 

vom 20.12.2018 

 

Anwesend sind: 
 

 
Bürgermeister 
 

Höke, Helmut  

 
Vorsitzender 
 

Topphoff, Meinolf  

 
Mitglieder 
 

Abel, Günter  

Achenbach, Lothar  

Ahlers, Christa ab TOP 5.1 

Bernotat, Anita  

Brockhaus, Heiner  

Evers, Christoph, Dr.  

Evers, Lara  

Gebbeken, Florian  

Günnemann, Franz  

Kater, Georg  

Ketter, Manfred  

Kramer, Peter  

Kuper, Ulrich  

Lammers, Kathrin  

Meer, Ingrid  

Mersmann, Veronika, Dr. ab TOP 5.1 

Musekamp, Thomas  

Peters, Veronika  

Rothlübbers, Dieter  

Sahnen, Franz-Josef  

Steinkamp, Josef  

Stenzel-Niers, Nils ab TOP 5.1 

Tappel, Ansgar  

 
Protokollführer 
 

Köstring, Kerstin  



 
Zur Beratung hinzugezogen 
 

Bojer, Jan  

Düthmann, Britta  

Hanenkamp, Hans  

Stenzel, Annelene  

Tallen, Ludger  

 

 

Entschuldigt fehlen: 

 
Mitglieder 
 

Otten, Ralf  

Rolfs, Peter  

 

 

Die Mitglieder waren am 20. November unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen worden. Die 

Tagesordnung wurde mit Schreiben vom 27.11.2018, 30.11.2018 und 05.12.2018 geändert. 

 

Die Tagesordnungspunkte werden in öffentlicher Sitzung behandelt.  

 

 

 

Beginn der Beratung: 18:00 Uhr Ende der Beratung: 19:47 Uhr 

 



Tagesordnungspunkte: 

A. Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

  

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

  

 4.  Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates der Gemeinde 

Geeste vom 25. Oktober 2018 

  

 5.  Bericht der Verwaltung 

  

 5.1.  Ferienhausgebiet Emspark Auenwald 

  

 5.2.  Eichenprozessionsspinner 

  

 5.3.  Neue Zuteilungsquote für Flüchtlinge 

  

 5.4.  Geschwindigkeitsreduzierung an der Wietmarscher Straße 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 6.1.  Pauluskindergarten Dalum 

  

 6.2.  Haushaltssituation der Gemeinde Geeste 

  

 6.3.  Neubau eines Sport- und Jugendtreffs in Dalum 

  

 7.  Ergänzung Spende Wetterschutz Spielplatz Azaleenring 

  

 8.  Spenden Förderverein Ludgerischule Groß Hesepe e.V. 

  

 9.  Mitteilung bzw. Genehmigung von außer- / überplanmäßigen Aufwendungen/Auszahlungen 

  

 9.1.  Überplanmäßige/r Aufwand bzw. Auszahlung für das Haushaltsjahr 2018 

  

 10.  Mitteilung über die Umschuldung eines Kredites 

  

 11.  Antrag der UWG-Fraktion im Gemeinderat Geeste vom 20.11.2018 auf Erstellung einer Homepa-

ge für die gemeindeeigenen Kindergärten 

  

 12.  Namensgebung für die neue Kita im Haus des Gastes 

  

 13.  Errichtung eines neuen Krippenhauses in Osterbrock / Geeste 

  

 14.  Neubau eines Sport- und Jugendtreffs in Dalum 

  

 15.  Personalangelegenheiten 

  

 15.1.  Beförderung eines Beamten 



  

 16.  Anfragen und Anregungen 

  

 16.1.  Gartenstraße im Ortsteil Osterbrock 

  

 16.2.  Radweg am Neuen Diek 

  

 16.3.  Dürerstraße; Baugebiet Eschkamp 

  

 16.4.  Radwege an Landesstraßen 

  

 16.5.  Entwässerung im Baugebiet Lamber Esch 

  

 16.6.  Wahl der Schöffen für die Geschäftsjahre 2019 bis 2023 

  

 16.7.  Danksagung zum Jahresende 

  

 

 



 

A. Öffentlicher Teil 

 

1. Eröffnung der Sitzung 

 
Herr Topphoff eröffnet die Sitzung. Er begrüßt die anwesenden Ratsmitglieder, die Vertreter der Ver-

waltung, die Gleichstellungsbeauftragte Frau Stenzel, Herrn Fickers von der Meppener Tagespost 

sowie die erschienenen Zuhörer.  
 

Anschließend gratuliert er den Ratsfrauen Dr. Mersmann und Evers sowie Herrn Kuper nachträglich 

zu ihren Geburtstagen.  

 

2. Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Topphoff stellt die ordnungsmäßige Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  

 

3. Feststellung der Tagesordnung 

 
Herr Topphoff stellt die Tagesordnung fest.  

 

4. Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates der 

Gemeinde Geeste vom 25. Oktober 2018 

 
Die Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates der Gemeinde Geeste vom 25. Ok-

tober 2018 (Seiten 99 - 107) wird genehmigt.  

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 21  Nein 0  Enthaltung 1  Befangen 0   

 

5. Bericht der Verwaltung 

 

5.1. Ferienhausgebiet Emspark Auenwald 

 
Zu diesem Punkt trägt Bürgermeister Höke vor, dass durch einen Aufhebungsvertrag die Erbbaurechte 

der Gebr. Wulf GmbH & Co. KG aufgehoben und alle wechselseitigen Ansprüche und Rechte für 

erledigt erklärt wurden. Hierdurch hat die Lau Verwaltungs-GmbH Geeste das Eigentum an sämtli-

chen in dem Ferienhausgebiet Emspark Auenwald vorhandenen Ver- und Entsorgungsanlagen jedwe-

der Art, an den Straßenverkehrsflächen und öffentlichen Grünflächen sowie an den Ferienhausgrund-

stücken der Wulf GmbH & Co. KG erhalten. Die GmbH beabsichtigt, das Ferienhausgebiet fertigzu-

stellen und zu vermarkten. Bisher sind ca. 45 % der Ferienhausgrundstücke bebaut. 
 



Er ergänzt, dass der Bebauungsplan im Hinblick auf die textlichen Festsetzungen anzupassen ist. Eine 

entsprechende Beratung soll im nächsten Jahr erfolgen.  
 

 

5.2. Eichenprozessionsspinner 

 
Bürgermeister Höke teilt mit, dass zur Problematik mit den Eichenprozessionsspinnern ein Schreiben 

an den Landkreis Emsland verfasst wurde. Die Gemeinde Geeste schlägt darin vor, die weitere Ent-

wicklung abzuwarten und noch keine chemische Bekämpfung gegen die Eichenprozessionsspinner 

einzuleiten. An öffentlichen Gebäuden (Schulen, Kindergärten etc.) sollten weiterhin Absaugungen 

vorgenommen werden.  
 

 

5.3. Neue Zuteilungsquote für Flüchtlinge 

 
Bürgermeister Höke gibt bekannt, dass die Gemeinde Geeste im laufenden Jahr 49 Flüchtlinge über 

dem Soll aufgenommen hat. Die Quote 2019 für die Gemeinde Geeste beträgt 71 Personen, so dass 

noch weitere 22 Personen aufzunehmen sind.    
 

 

5.4. Geschwindigkeitsreduzierung an der Wietmarscher Straße 

 
Zu diesem Punkt teilt Bürgermeister Höke mit, dass die 70iger-Zone im Kurvenbereich der Wietmar-

scher Straße/L67 genehmigt wurde. Hier ereignete sich in diesem Jahr ein tödlicher Verkehrsunfall. 
 

Auf eine Nachfrage von Herrn Kuper trägt Bürgermeister Höke vor, dass eine weitere Geschwindig-

keitsreduzierung im Einmündungsbereich Dorfstraße bereits in der Vergangenheit abgelehnt wurde 

und kaum Aussicht auf Erfolg hat.  
 

 

6. Einwohnerfragestunde 

 

6.1. Pauluskindergarten Dalum 

 

Auf eine Nachfrage der Zuhörerin Sigrid Holtschlag teilt Bürgermeister Höke mit, dass im Rahmen 

der Kindergartenbegehung sowohl die Essenssituation als auch der Bewegungsraum im Pauluskinder-

garten thematisiert wurden. Beide Sachverhalte werden derzeit geprüft und Lösungen erarbeitet.  

 

6.2. Haushaltssituation der Gemeinde Geeste 

 
Auf eine Nachfrage des Zuhörers Bernd Koers führt Bürgermeister Höke aus, dass sich der Schulden-

stand der Gemeinde Geeste auf ca. 8 Millionen Euro beläuft. Die Gewerbesteuerrückzahlungen an die 

RWE wurden bereits vor Jahren gänzlich geleistet.  

 

 

 

 



 

6.3. Neubau eines Sport- und Jugendtreffs in Dalum 

 

Auf eine Nachfrage der Zuhörerin Frau Wulle trägt Bürgermeister Höke vor, dass die Fördermittel in 

Höhe von 500.000,00 Euro für den gesamten Neubau (Sport- und Jugendtreff) bewilligt wurden. Eine 

Trennung zwischen Sporthalle und Jugendtreff ist nicht vorgenommen worden. Er ergänzt, dass die 

inhaltliche Ausgestaltung des Jugendtreffs noch erarbeitet werden muss. 
 

Der Zuhörer Hermann-Josef Schulten verweist auf seine E-Mail und führt aus, dass eine Einfeldhalle 

langfristig zu klein sein könnte. Der SV Dalum verzeichnet einen Anstieg im Kinder- und Seniorenbe-

reich sowie beim Handball und Badmintonsport. Eine größere Halle wäre einmalig teurer aber auf 

lange Sicht erforderlich.   

 

7. Ergänzung Spende Wetterschutz Spielplatz Azaleenring 

 

Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 200/024/2018 verwiesen.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 
Die Gemeinde Geeste nimmt die Spendenzahlung wie im Sachverhalt dargestellt an. 

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

8. Spenden Förderverein Ludgerischule Groß Hesepe e.V. 

 

Hierzu verweist der Vorsitzende auf die Vorlage 200/030/2018. 

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Die Gemeinde Geeste stimmt der Annahme der Sachspenden im Gesamtwert von ca. 4.605,00 € zu. 

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

9. Mitteilung bzw. Genehmigung von außer- / überplanmäßigen Aufwendun-

gen/Auszahlungen 

 

 

9.1. Überplanmäßige/r Aufwand bzw. Auszahlung für das Haushaltsjahr 2018 

 
Herr Topphoff verweist auf die Vorlage 200/034/2018. 

 



Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Der/die überplanmäßige/r Aufwand bzw. Auszahlung wird genehmigt. 

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

10. Mitteilung über die Umschuldung eines Kredites 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 200/028/2018 verwiesen.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Die Umschuldung des Kredites wird zur Kenntnis genommen. 

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

11. Antrag der UWG-Fraktion im Gemeinderat Geeste vom 20.11.2018 auf Erstellung 

einer Homepage für die gemeindeeigenen Kindergärten 

 
Hierzu wird auf die Vorlage 000/006/2018 nebst Anlage verwiesen.  
 

Herr Dr. Evers erläutert die Hintergründe zum vorliegenden Antrag. Er sieht in einer Internetseite eine 

wichtige Informationsquelle für die Elternschaft.  

 

Bürgermeister Höke ergänzt, dass – in Abstimmung mit den jeweiligen Leitungen – bereits seit Mona-

ten Vorbereitungen für einen Internetauftritt der Kitas auf der Gemeindeseite erfolgen.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Der Antrag der UWG-Fraktion vom 20. November 2018 wird dem Touristik- und Kulturausschuss in 

seiner nächsten Sitzung und dem Verwaltungsausschuss zur weiteren Beratung und Beschlussempfeh-

lung an den Rat im Februar 2019 vorgelegt.   

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

 



12. Namensgebung für die neue Kita im Haus des Gastes 

 
Herr Topphoff verweist auf die Vorlage 300/026/2018 mit den dazugehörigen Anlagen.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 
Die neue Kindertagesstätte in Geeste im Haus des Gastes erhält den Namen „Kita am See“.  

 

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

13. Errichtung eines neuen Krippenhauses in Osterbrock / Geeste 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 300/027/2018 mit den dazugehörigen Anlagen verwiesen.  
 

Verwaltungsseitig wird vorgeschlagen, die Alternativen 1a und 1b detaillierter zu prüfen sowie die 

Optionen 2 und 3 aufzugeben.  

 

Die Herren Sahnen und Kramer begrüßen den favorisierten Standort. Herr Sahnen freut sich, dass die 

temporären Lösungen zum Kindergartenjahr 2018/2019 umgesetzt werden konnten und von allen Be-

teiligten und Betroffenen so gut akzeptiert werden.  

 

Herr Steinkamp regt an, die Entwürfe kurzfristig zu erarbeiten, um bei Bedarf handlungsfähig zu sein. 

 

Auf eine Nachfrage von Herrn Dr. Evers erklärt Bürgermeister Höke, dass die Anmeldungen zum 

nächsten Kindergartenjahr am 03. Dezember stattgefunden haben.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 
Die Gemeinde Geeste wird bei Bedarf ein Krippenhaus auf dem Grundstück der Astrid-Lindgren-

Grundschule realisieren.  

 

 

Abstimmungsergebnis: 
 

Ja 24  Nein 0  Enthaltung 1  Befangen 0   

 

 

14. Neubau eines Sport- und Jugendtreffs in Dalum 

 
Herr Topphoff verweist hierzu auf die Vorlage 100/017/2018 nebst Anlagen sowie die E-Mail von 

Hermann-Josef Schulten vom SV Dalum.  
 

Bürgermeister Höke teilt mit, dass der Neubau die kleine Schulsporthalle am Rathaus auf Dauer erset-

zen soll. Eine Spielfeldgröße von 15 x 27 m entspricht den heutigen Standards und wird auch in um-



liegenden Gemeinden so gebaut. Eine Erweiterung auf 20 x 40 m (benötigte Handballspielfeldgröße) 

würde Mehrkosten in Höhe von mindestens ca. 725.000 Euro verursachen sowie eine Erweiterung der 

Außenanlagen (Parkplätze), des Zuschauerraumes und der Umkleiden bedeuten. Die Nutzfläche würde 

hierbei von geplanten 405 qm auf 800 qm ansteigen. Zum Vergleich: die aktuelle Nutzfläche in der 

kleinen Turnhalle beträgt 288 qm. Die vom SV Dalum ins Spiel gebrachte Größe von 24 x 40 m führt 

zu einer Nutzfläche von 960 qm.  

 

Bürgermeister Höke trägt weiter vor, dass derzeit noch einige wenige freie Belegungszeiten in der 

Großsporthalle vorhanden seien. Bei Engpässen könnte zudem der neue Gymnastikraum des SV 

Dalum genutzt werden.  

 

Er ergänzt, dass für den Jugend- und Gemeinschaftsbereich noch ein inhaltliches Konzept erarbeitet 

werden muss.  

 

Herr Sahnen (CDU-Fraktion) findet den Entwurf gelungen. Er ergänzt, dass mit dem geplanten Neu-

bau 117 qm Nutzfläche gewonnen werden. Der Bau einer zweiten Großsporthalle sei – vor dem Hin-

tergrund rückläufiger Schülerzahlen und Leerständen in den vorhandenen Hallen - nicht opportun.  

 

 

Herr Kramer (SPD-Fraktion) merkt an, dass die aktuelle Turnhalle am Hallenbad abgängig sei und 

unterstützt den geplanten Neubau.  

 

Herr Brockhaus (UWG-Fraktion) hätte sich bereits im Vorfeld Berechnungen zu größeren Hallenvari-

anten gewünscht. Hierzu ergänzt Herr Kater, dass eine Abweichung vom Konzept die Förderung ge-

fährden und dann kein Neubau erfolgen könnte. 

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Die Gemeinde Geeste baut, vorbehaltlich der Beschlussfassung und gegebenenfalls erforderlichen 

Genehmigung der jeweiligen Haushaltssatzung, auf der Basis der Antragstellung beim ArL und Land-

kreis Emsland einen neuen Jugend- und Sporttreff in Dalum. Der Planungsauftrag wird dem Architek-

ten Hölscher übertragen. Aufgrund der vorzunehmenden Ausschreibung ist der Auftrag an den Min-

destbietenden Generalunternehmer zu vergeben. 

 

Abstimmungsergebnis:  
 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

15. Personalangelegenheiten 

 

15.1. Beförderung eines Beamten 

 
Während der Beratung und Beschlussfassung zu diesem Tagesordnungspunkt ist Herr Bojer nicht im 

Sitzungssaal anwesend.  

 

Der Vorsitzende verweist auf die Vorlage 100/018/2018. 

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 
 

Der Stelleninhaber wird zum 1. Januar 2019 in die Besoldungsgruppe A 12 befördert. 



Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 25  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

16. Anfragen und Anregungen 

 

16.1. Gartenstraße im Ortsteil Osterbrock 

 
Herr Steinkamp schlägt vor, im Bereich der geplanten neuen Einmündung des Gebrüder-Kessener-

Weges auf die Gartenstraße eine bauliche Verkehrsberuhigungsmaßnahme vorzusehen.  
 

 

16.2. Radweg am Neuen Diek 

 
Auf eine Nachfrage von Herrn Brockhaus teilt Frau Düthmann mit, dass der Radweg am Neuen Diek 

noch nicht abgenommen werden konnte, da diverse Schadstellen festgestellt wurden.  
 

 

16.3. Dürerstraße; Baugebiet Eschkamp 

 
Herr Brockhaus führt aus, dass ein neuer Lichtmast die mögliche Zuwegung an der Dürerstraße zum 

Friedhof behindern würde. Hierzu trägt Frau Düthmann vor, dass alle Leuchten gemäß vorliegendem 

Lampenplan errichtet wurden.  
 

 

16.4. Radwege an Landesstraßen 

 

Herr Brockhaus regt an, im Zuge der Sanierung der L67 auch die Radwege zwischen Dalum und Gro-

ßer Sand / Dalum und Geeste vorzusehen.  

 

16.5. Entwässerung im Baugebiet Lamber Esch 

 
Auf eine Nachfrage von Frau Peters teilt Frau Düthmann mit, dass im Kurvenbereich des Baugebietes 

kurzfristig ein Einlauf installiert werden soll, um die Entwässerung zu optimieren.   
 

 

16.6. Wahl der Schöffen für die Geschäftsjahre 2019 bis 2023 

 
Auf eine Anfrage von Frau Peters führt Bürgermeister Höke aus, dass die offizielle Bestellung zum 

Schöffen nicht über die Gemeinde Geeste erfolgt. Herr Kater ergänzt, dass seine Berufung erst am 

Vortag eingegangen sei.  

 

 



16.7. Danksagung zum Jahresende 

 
Herr Sahnen führt aus, dass im Jahr 2018 vieles bewegt werden konnte. Er wünscht allen Anwesenden 

frohe Weihnachten und ein gesundes, neues Jahr. 
 

Herr Kramer schließt sich diesen Wünschen an und sendet seinen Dank an alle Mitarbeiter der Ge-

meinde.  

 

Herr Brockhaus bedankt sich bei den Mitgliedern des Rates für die produktive Zusammenarbeit in 

2018. Ferner dankt er der Verwaltung und dem Bauhof für die geleistete Arbeit und wünscht allen 

Anwesenden ein frohes Weihnachtsfest und einen guten Rutsch.  
 

 

 

 

 

 

 

Ratsvorsitzender Bürgermeister Protokollführer 
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